

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 42 (1913)

**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** Bibliographies

**Autor:** Favre, Julien

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bonne Année !

---

*L'année en s'enfuyant par l'année est suivie,  
Encore une qui meurt ! encore un pas du temps !  
Encore une limite atteinte dans la vie !  
Encore un sombre hiver jeté sur nos printemps !  
Le temps ! les ans ! les jours ! mots que la foule ignore,  
Mots profonds qu'elle croit à d'autres mots pareils !  
Quand l'heure tout à coup lève sa voix sonore,  
Combien peu de mortels écoutent ses conseils !*

VICTOR HUGO.

---

## BIBLIOGRAPHIES

---

**Annuaire de l'Instruction publique en Suisse**, 1912, publié par François Guex, directeur des Ecoles Normales du canton de Vaud, professeur de pédagogie à l'Université de Lausanne, un vol. in-8<sup>e</sup> de 464 pages, Lausanne, librairie Payot, 1912.

Comme on le sait, cet important ouvrage est honoré d'une subvention de la Confédération et des cantons de la Suisse française. L'année dernière, le département fédéral de l'Intérieur a souscrit 500 exemplaires et les cantons romands 1000 exemplaires. Sans parler du bienveillant accueil que lui a réservé le public, c'est dire le succès mérité qu'a obtenu cet Annuaire. L'édition de cette année mérite la même faveur. Comme dans ceux qui l'ont précédé, le volume comprend trois parties. La première contient des études spéciales dues à la plume de pédagogues connus, et relatives à des questions qui touchent à l'instruction publique. On y trouve un intéressant aperçu sur le mouvement actuel des idées pédagogiques, qui a été emprunté pour une bonne part à l'Annuaire du Dr Huber, de Zurich. M. Henchoz a écrit un chapitre sur l'hygiène scolaire ; M. Malsch, sur l'organisation des classes établies à Genève pour les enfants arriérés ; M. Cart, sur l'enseignement de la composition française ; enfin M. Mercier a signalé les principaux ouvrages qui ont paru

pendant l'année et qui se rapportent à l'enseignement du français. Ses chroniques scientifique, géographique et astronomique terminent la première partie ; elles sont dues à la plume de MM. Paul Joye, C. Knapp et Louis Maillard. Toute cette première partie est d'une lecture agréable et instructive. La deuxième et troisième partie sont plus arides, plus remplies de chiffres, mais non moins utiles. La deuxième contient de précieux renseignements sur la marche de l'école polytechnique fédérale, sur les examens fédéraux de maturité et de médecine, sur les examens de recrues, sur l'avancement de l'enseignement professionnel et industriel, sur l'enseignement de l'économie domestique, de l'agriculture et de la gymnastique ; elle donne encore la statistique des élèves et du personnel enseignant des écoles enfantines, primaires, secondaires et universitaires ; enfin elle indique toutes les dépenses faites par la Confédération et les cantons pour le développement de l'instruction en Suisse. La troisième et dernière partie est un peu plus courte, elle est relative à la législation. Elle reproduit les lois, les ordonnances fédérales et cantonales au sujet de l'instruction, les dispositions constitutionnelles, les circulaires et les règlements édictés par les cantons, toutes les mesures qui présentent quelque intérêt au point de vue scolaire. Cette simple nomenclature fait voir que l'*Annuaire* de M. Guex est une véritable mine contenant des renseignements qu'il serait parfois malaisé de trouver ailleurs.

Julien FAVRE.

\* \* \*

**Manuel préparatoire à la première Communion privée**, par le chanoine Paulin, curé de l'église de la Trinité à Paris. 1 vol. in-16, cartonné, avec nombreuses illustrations. Prix : 0 fr. 50. Bloud et Cie, édit., 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI<sup>e</sup>).

En composant ce *Manuel préparatoire*, l'auteur a voulu aider les parents, les confesseurs, les maîtres chrétiens, les curés, à disposer mieux et plus vite les petits enfants à la première Communion privée. Ce *Manuel* a été conçu de manière à ne point faire double emploi avec les catéchismes élémentaires et le texte n'est point conçu pour être récité de mémoire. Mais, si l'on considère que, pour beaucoup d'enfants, la préparation à la première Communion privée forme presque l'essentiel de l'instruction religieuse pour la vie entière, on se rendra compte de l'utilité de ce très bref exposé doctrinal, qui, du moins, ne laissera pas ses lecteurs complètement désarmés dans l'avenir. Cet ouvrage est honoré des plus précieuses approbations épiscopales.

\* \* \*

**Le Besoin de Dieu**, dans les âmes et les sociétés (Discours, Pensés et Souvenirs), par M. l'Abbé Delabroye. Lettre-préface de Mgr Baudrillart. In-12, 495 pages, 3 fr. 50. Ancienne Librairie Poussielgue J. de Gigord, éditeur, rue Cassette, 15, Paris.

Ce livre, ainsi que l'écrit Mgr Baudrillart dans une très élogieuse préface, « est fait tout ensemble de conseils et de souvenirs ». Il est bien l'image de toute une curieuse génération intellectuelle, « avec ses

tendances marquées, ses aspirations, sa générosité, ses illusions... » On y assiste à la crise de conscience, parfois tragique, d'un grand nombre d'hommes supérieurs, d'« intellectuels », d'écrivains et de professeurs célèbres qui, un jour ou l'autre, ont senti passer en eux le frisson de l'infini, éprouvé le tourment du divin, la soif de croire, le besoin de Dieu et de surnaturel, avec l'angoisse de la responsabilité de leur enseignement ou de leurs écrits. On y retrouve également l'histoire morale, l'évolution d'idées, tantôt heureuse, tantôt lamentable, de ces penseurs à l'esprit lucide, puissant, mais vide de Dieu, et dont l'âme, en dépit des clartés de la pensée, apparaît pleine d'ombre, de trouble et de contractions, qu'il s'agisse de Taine, de Guyau, de Renan, de Vacherot, de Schérer ou de bien d'autres. Enfin on y rencontre, — à côté de moralistes tels que Rod et Bourget, d'historiens tels que Fustel de Coulanges, Lavisse, Mgr Duchesne, de savants tels que Pasteur, Lapparent et Branly, de critiques tels que Faguet, Lanson, Jules Lemaître, — d'autres écrivains qui, revenus de fort loin et toujours en progrès dans la loyauté, dans la poursuite ardente du vrai et du bien, comme les Coppée, les Huysmans, les Brunetière, ont vu le soir de leur vie pleinement éclairé et consolé par la grande lumière du Christ, de même qu'ils ont hautement reconnu dans le christianisme la condition unique et nécessaire de santé ou de guérison pour les individus comme pour la société.

\* \* \*

**Almanach Pestalozzi**, Agenda de poche à l'usage de la jeunesse scolaire, 1 vol. petit in-16, contenant plusieurs centaines de gravures en noir et couleurs. Relié toile souple, plat or, 1. fr. 60. Lausanne, Librairie Payot et Cie.

Quelle est la publication la plus appréciée des écoliers de notre pays : un petit volume élégant, qui mette à leur portée une foule de renseignements pratiques se rattachant à ce qu'ils doivent apprendre à l'école ; un livre qui contienne de nombreuses illustrations éveillant le désir de connaître, inculquant le goût du bien, apprenant à observer en donnant des notions claires sur une quantité de questions ? Ce petit livre, c'est l'*Almanach Pestalozzi* qui paraît pour la 4<sup>me</sup> fois. L'édition 1913 ne le cède en rien aux précédentes. Les illustrations sont superbes et les articles très intéressants.

\* \* \*

Evelyne Moncoeur, **L'incomparable**, roman, Paris, Grasset, 3 fr. 50<sup>1</sup>.

Dans cette œuvre romanesque, d'un grand charme de style, Evelyne Moncoeur n'a point voulu mettre de la pudeur ; elle a soin d'avertir le lecteur qu'elle déteste les nobles réserves de la chasteté et qu'elle veut dire vrai. A ses yeux, la vérité est ce qu'on est convenu d'appeler « le droit au bonheur », l'ivresse de la vie, le mépris des préjugés et des conventions. Après une crise de mysticisme qui a eu lieu vers l'âge de 10 ans,

<sup>1</sup> Ce compte rendu devait paraître dans la *Revue de Fribourg*.

elle a rendontré l'amour que lui avait offert un militaire, dont la fidélité ne fut pas de longue durée. Après cette expérience, vint le mariage avec le Petit-Homme, dont elle a accepté la main dans l'unique intention d'obtenir une plus sûre liberté. Elle ne tarde pas, en effet, à s'émanciper. Elle fait la connaissance de Félix, un dramaturge marié et père de plusieurs enfants. La vie d'ivresse commence ; l'héroïne mord à pleine bouche dans le fruit défendu ; elle entraîne l'artiste loin de sa femme et de ses enfants, puis l'abandonne pour s'attacher à un bohème de la musique. Cette nouvelle fugue a lieu, comme la précédente, au nom des principes supérieurs, qui enseignent « le droit au bonheur ». L'épouse et l'amante infidèle veut de cette façon « vivre sa vie », épanouir son besoin d'amour hors des « misérables conventions » de la morale, « des préjugés et des hypocrisies de la religion », dont les amis sont tous des imbéciles et des sots. Elle, par contre, est « l'incomparable », « la plus tendre et la plus géniale ». Il serait difficile peut-être d'avoir un aussi beau talent d'écrivain ; par contre, il serait facile d'avoir plus de modestie, plus de religion et surtout plus de morale.

Julien FAVRE.

— 31 —

## CHRONIQUE SCOLAIRE

**Suisse.** — Dans leur numéro du 15 novembre, les *Pädagogische Blätter* publient le rapport annuel sur la marche de l'Association suisse du corps enseignant catholique. Les membres sont au nombre de 3,000. Il y a en tout 68 sections : Saint-Gall, en a 35 ; Argovie, 8 ; Lucerne, 8 ; Thurgovie, 4 ; Appenzel, 2 ; Zoug, 2 ; Soleure, 3 ; Obwald, Nidwald, Grisons, Zurich et Uri, 1. A ce nombre il faut ajouter 18 sections de femmes, qui ont été établies à Bâle, Sarnen, etc. La réunion annuelle a eu lieu à Appenzell. M. Högger y a prononcé un discours sur les dangers et les moyens de préservation de la jeunesse et M. le Dr Helg a présenté un rapport sur l'histoire et les enseignements que cette branche donne pour la direction de la vie. Dans la discussion qui a suivi, l'assemblée a émis le vœu qu'une histoire suisse voie le jour, dans laquelle on traite la question du développement de la civilisation et des arts. L'Association a pris part au congrès pédagogique international de Vienne ; elle fut représentée par plusieurs de ses membres ; M. Tremp fut nommé vice-président du congrès. Le rapport contient encore les comptes rendus particuliers sur la marche de quelques sociétés cantonales, sur celles de Saint-Gall, de Berne, du Tessin, du Valais et de